
——从国 有盈利企业情况 看，确实有一批搞得相当好的国有企业。1993 年 ，全国国有工业企业

实现 利税前 500 户企业，占全部国有工业企业户数的 1.4%，其职 工人数、产 值、资产、销售收 入占

全部国有工业企业的比 重分别为 22.4%、38.6%、43.8%、47.2% ，而实现 利税、上 交所得税占的比

重分别达 93.6%、62.1%。这些企业的资金利润率比 面上企业高出 3 个百分点，销售利润率高出 7

个百分点，全员劳动生产率比 面上企业高 1.7 万元。这些企业日 益成为我国国有企业的排头兵。

综上 所述，我国国有企业昨天、今天、明天都必须、应当、而且能够在国民经济中起主导作用。

责任编辑  秦中艮

抓好企业内部财务管理  

带动企业全面科学管理

张佑 才

党中央和国务院领导非常重视企业管理工作，不是一般的重视，而是从搞活 整个国有经济，摆

脱 当前国有企业困境的高度，强调企业加强管理的重要性。江泽民总书记指出，搞好 国有企业，关键

要实行政企分开，搞好内部管理，完善社会保障制度。在谈到企业管理问题时，他说 ，“加强科学管理

是企业固本治标的大计”，“再困难的企业，只要改善管理也 可挖出很多潜力 来，向管理要效益”。他

明确提 出，“要全面加强企业管理，包括生产管理、经营管理、质量管理、成本管理、技术设备管理、队

伍 管理等，都要精益求精，一丝不苟地搞好”。李鹏总理指出，“要大力加强企业管理。目前不少企业

管理工作削弱甚至滑坡的情况，必须引起高度注意。”朱副总理也 多次 强调，“要加强企业内部管理，

企业要眼睛向内，苦练内功”。中央、国务院领导为什么如 此重视企业管理工作，我体会有以 下几 点：

（一）抓 管理，也是推进企业改革。中央已经明确，今年改革的重点是国有企业，改革的方向是建

立现代企业制度，具体体现 在“产权清晰、权责明确、政企分开、管理科学”十六 个字上，其中非常重

要的一条就是科学管理。但一个时期以 来，我们把过多的精力 和注意力放在搞产权改革上，企业管

理严重滑坡，一些企业多年行之有效的管理方法也丢掉了。目前，有些企业不是充分运用 已经得到

的自主权，下苦功 ，练内功 ，挖掘潜力，发奋自 强，而是依旧 两眼盯 着外头，看着上 头。企业消耗上升，

质量下降，费 用 增加。据 统计，1994 年国 有工业企 业原材料、燃 料等消耗占 生 产 成本的比 重 为

77.5%，比 1993 年又上 升了 2.2 个百分点；1994 年国家技术监督局抽 查的产品 中，产品 质量合格

率只有 69.8% ，低 于 1993 年 70.4%的水平，更是低 于 1991 年 80%的历史最好水平；1994 年，我国

国有企业人工成本（工资及福利费）占生产成本的比 重为 8.7%，比 1993 年 6.7% 上 升了 2 个百分

点。中央领导一再强调，不是不要明晰产权，也 不是不要搞股份制，但 只是进行有益探索。如 果产权

明晰了，企业效益不行，那又有什么意义呢？企业不论搞何种产权制度的改革，管理都是第一位的。

管理也 是生产 力，是不需要花钱就能提高效益的经济资源。因此，我们必须把工作重点转移到抓企
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业管理上 来，只有管理抓好 了，企业经济效益提 高了，深化企业改革就 有基础 了。

（二）抓 管理，能增强企业对改革的承受能力。当前，不管推进企业改革也好，解决国有企业困难

也 好，企业都要有承受能力。企业必须靠管理，练内功，把企业自身的事情做 好。改变企业技术落后

状况，主要的 资金来源还是银行贷款，如 果企业效益低 ，连利息都付不起，企业搞了技改是“找死”，

不搞技改是“等死”，企业技术落后的问题就 难以 解决。解决企业的历史 包袱、社会负担、债务负担等

都必 须花很多钱，仅 靠政府或银行，都是无法解决的。就 拿降低 负债比例，增加企业资本金来说 ，目

前国有工业企业资产总额 3.5 万亿，如 果负债比 例降低一个百分点，就 需要 350 亿元 资金；另外，国

有工业企业每年净增加固定资产借款达 1 000 亿元，按照 30% 配套自给 资金安排，每年需要 300 亿

元；如 果再考 虑补充生产经营资金，需要的钱会更多，显然在目前的财政状 况下，是根本无 力 承受

的。我国国有单位每年固定资产投 资增加 2 000 多亿元，如 果要求 50%的自有资本，就 要 1 000 多

亿元，这 1 000 多亿元资金从哪里来？每年国有单位固定资产总投 资 7 000—8 000 亿元，按 50%要

求自有资本，这 3 000—4 000 亿元资金从哪儿 来？现在流行一种观点债权转股权，请别忘了入股是

要分利的，没有利分谁入股？企业连利息都付不起哪来利分？因此现 在当务之 急，就 是企业必须要

眼睛向内挖潜，加强内部管理，提 高效益。管理抓好 了，企业效益提高了，企业自身的承受能力也 会

增强，也 有利于各项改革的顺利推进。再加上政府各部门的努力，企业的问题也就好解决 了。

（三）当前抓管理更具有现 实意义。我国今年面临的两大主要问题，一个是通货膨胀问题，一个

是部分国有企业困难问题。为 了控制通货膨胀，国 家实行了财政信贷“适度从紧”政策，这是宏观改

革的需要，也 是企业长期发展的需要，在高通货膨胀的外部环境下，企业是不可能搞好的。治理通货

膨胀，财政信 贷肯定紧一些，管理好，效益高的企业就能承受；管理差，效益低的企业就 承受不了。这

次 日元对美元的 升值，直逼 80 日 元大关，可 日本的企业还能承受得住 ，这就 是他们管理好 、效率高，

日 本几 家大公 司“均衡汇率”（企业效 益降到零时日 元对美元的汇率）日 立 为 74.6 ：1，N EC 为 68.3
：1，丰田 为 77 ：1，富士通为 72.5 ：1，有的公 司甚至为 44.9 ：1，它还能承受得住。尽管 日 元猛升

对日 本企业影响较大，但 他们主要还是从内部挖潜增效益，从产品 改良设计、生产发展战略上 下功

夫。我们相 当一部分企业，对涨价因素，并不是通过内部自我挖潜、自我消化，而是采取“水涨船高”

的办法，转嫁出去。1994 年企业原材料、燃料、动力 购进价格上涨 18.2% ，低 于工业品 出厂价格上涨

19.5%的幅度。其中，生活 资料出厂价格上涨 23.8% ，比 上 年高出 14.2 个百分点，比生产资料出厂

价格涨幅 高出 7.1 个百分点，直接推动生活物价指数上升。如 果企业加强成本管理，降低 消耗，减少

浪费，降低生产 成本，就 可能减轻物价上涨的压 力。

所有这些都说明 了当前抓管理的重要性。抓企业内部管理，重点是要抓好企业内部财务管理，

以 此带动 整个企业的全面科学管理。

所谓内部财务管理，就是对企业的资金运动和价值形态的管理，主要是以 成本管理和资金管理

为中心，透过价值形态管理 ，达到对实物形态的管理。为什么财政部门要抓内部财务管理？首先，财

务管理是企业一切管理活动的基础，也 是企业管理的中心环 节。一方面，财务管理活动涉及到企业

的供、产、销等各个环 节，另一方面，它可以 为企业生产 管理、经营管理、质量管理、技 术管理 和设 备

管理等一切管理活 动，提供准确完整的基础资料。其次 ，企业的一切生产经营活动，最终都要反映到

财务成果上 来，通过核算、分析、对比，可以 检查企业生产经营活动执行情况，发现存在的问题，找到

解决问题的办法。特别是财务成果体现的数 字和情况具有权威性，好就 是好，差就是差，是硬碰硬

的。由 于财务管理 在企业管理中的地位 和作用，决定了抓好内部财务管理，就 能带动企业的全面科

学管理。可以 说 ，财务管理是一个“纲”，“纲举”就 会“目张”，抓好了财务管理，就是抓好 了企业管理

活动的“牛鼻子”，抓管理也 就抓到实处了。
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（一）要抓好企业基础 工作。从许多企业来看，生产经营环节的原始 记录、计量、消耗定额、质量

检验都很薄弱，这些基础 工作，恰恰是企业管理必不可 少的信息源。要做好这方面的工作，使企业的

基础工作建立、健全起来。

（二）要抓好企业内部财务制度建设。要把 力量组织起来，集中力量，用三年时间集中抓好企业

内部财务制度建设，全面贯彻财政部关于工交企业内部财务管理指导意见。山西省政府把企业内部

财务建设作为全省开展“转机制、抓管理、练内功、增效益”活动的一项重要内容来抓，一年来，省政

府主要领导亲自部署，财政部门加强宣传发动，各有关单位 密切配合，分级 负责，层层推动，监督指

导，严格检查验收，取 得了较好成效。目前，全省已有 80%的工业企业建立起了内部财务管理办法，

50%的企业按内部财务管理办法运行实施。要作出规划，使所有工交企业把内部财务制度普遍建立

起来。要扎扎实实地做 工作，防止搞形式主义。

（三）要抓好 成本管理。邯郸钢铁总厂 实行“模拟市场核算，实行成本否决”的目标成本管理方

法，将成本指标层层分解落实，达到挖潜增效的目的，1991 年到 1994 年，该厂成本连年下降，四 年

来实现利润增长 77 倍。石 家庄车辆厂将成本管理贯穿到设计、采购、生产、销售全过程，一切以 成本

为中心进行管理。在消化诸多减利因素后，连年完成上级 下达的利润计划指标，取 得了良好的经济

效益。由此 看来，只要眼睛向内挖潜，路子就会越走越宽，经济效益就会不断上升。提高企业经济效

益。

（四 ）要抓好 资金管理，并把它做为财务管理的中心工作来抓。宝钢在这方面的工作抓得很有成

效。宝钢内部成立 了资金结算中心，对资金实行统一调度，集中管理，不仅盘活 了资金，还提高了资

金的使用效益。1994 年宝钢实现利润 65 亿元，资金利润率 11.7% ，销售利润率 26% ，名列全国榜

首。目前，许多企业资金沉淀，资金使用分散，资金使用效益低下，只要注重从资金管理入手，抓好 整

个企业的财务管理，就一定能取 得成效。

责任编辑  秦中艮

财会动态
全国财政系统商财处长会议在无锡召开简

讯

全国财政系统商财处长会议于 1995 年 4 月 22 日

至 25 日在江苏省无锡市召开。此次会议的中心议题是

以党的十四届四中全会精神为指针，贯彻落实中央农

村工作会议，全国粮食、棉花、化肥工作会议和全国财

政工作会议精神，总结 1994 年、研究部署 1995 年商财

工作。财政部商贸金融司司长皮兆根同志在会上指出：

1995 年商财工作的重点是紧紧围绕“米袋子”和“菜篮

子”两个主题，积极深化改革，加强宏观调控，大力组织

收入，合理控制支出，促进财政收支平衡。为此，他要求

商财系统积极参与粮食流通体制改革，促进“两线运

行”机制的建立；完善粮食储备制度，强化储备财务管

理；健全粮食风险基金制度，加强监督管理；改进粮食

补贴款拨补办法；实行“专户”管理；采取有效措施，消

化粮食财务挂帐；改革军粮管理体制，完善军粮财务管

理办法；建立、健全副食品风险基金制度，完善重要副

食品储备制度，落实好副食品补贴制度，配合有关部门

做好副食品供应工作。他说，商财系统的广大干部职

工，必须深刻领会中央精神，统一思想认识，把中央的

部署落实到本行业、本部门的实际工作中去，勇于探索

新的管理方法，同时加强商财干部队伍的建设和各项

财务制度的建设，努力完成 1995年各项工作任务。

（本刊记者）
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